



Control de lectura

Franklin Samuel Gordillo Guillén

Tercer parcial

Antropología Médica II

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Medicina Humana

Segundo semestre

Comitán de Domínguez, Chiapas a 30 de mayo de 2025

El concepto Particular. Particular. Al de concibir la salud y la enfermedad, el trayecto que hay entre ellas y el desarrollo de la medicina se han implicado reciprocamente a lo largo de la historia. No obstante, han dado lugar en ocasiones, a sentidos contradictorios que expresan las profundas discrepancias en la manera de interpretar los hechos biológicos y sociales. Ha sido evidente que la eficacia de las recomendaciones en ocasiones se basaba casi exclusivamente en lo que se ha llamado fe de los enfermos, ya sea en el curandero o en los remedios que éste recomendaba. La eficacia simbólica, de acuerdo con Levi-Strauss radicalmente alejar a la fe. Para entender los fenómenos de cura ritual y de recomposición simbólica, en este caso se refiere a los fundamentos estructurales de la cura chamanica, que el interpreta como la cura por la palabra. Puede desirarse que es la cura de lo real. Por medio de lo simbólico, sin embargo para que realmente sea eficaz, es necesario que el simbolismo utilizado esté basado en un régimen de conexión simbólica compartida por el especialista - sea este curandero, chaman, médico olopaté u otro, el enfermo y su grupo social de referencia, el lenguaje que subyace a todo pensamiento está cargado de imágenes matizadas por emociones y experiencias. El paciente junto con el chaman

enfoque antropológico de salud Franklin

La antropología ha abordado la resistencia y la representación de los grupos subalternos. Sherry Ortner, inspirada en la "descripción densa" de Clifford Geertz, señala que muchos estudios carecen de profundidad, no logran captar las intenciones y contradicciones latentes de los grupos dominados y tienden a reproducir esquemas duales de dominador/dominado. La antropología debe, por tanto, reexaminar su papel ético, epistémico y político en la producción de conocimientos. Nancy Scheper-Hughes propone una antropología moralmente comprometida, lo que suscita controversias. D'Andrade argumenta que sustituir la objetividad por la denuncia, se corre el riesgo de producir narrativas sesgadas. Michel-Rolph Trouillot añade que incluso los enfoques posmodernos, aunque críticos del positivismo, siguen sin reconocer el estatus epistemológico de la voz nativa, silenciándola al convertir al etnógrafo en único intérprete válido de la cultura ajena. El compromiso político del antropólogo. Gavin Smith y Pierre Bourdieu defienden una postura comprometida del antropólogo con las poblaciones que estudia. Smith destaca la diferencia entre historiadores sociales políticamente comprometidos y antropólogos más conservadores. Bourdieu, por su parte, rechaza la neutralidad metodológica, aboga por una

Desde el informe LaTonde (1974), la salud Pública adoptó un enfoque más amplio al integrar cuatro campos fundamentales, el estilo de vida, el medio ambiente, los factores biológicos y la organización de los servicios de salud. Posteriormente se ha dado un énfasis creciente a los determinantes sociales - las condiciones en que las personas nacen, viven y trabajan, reconociéndolas como las "causas de las causas". Se enfatiza que entender la salud a nivel individual requiere integrar también los factores biológicos únicos de cada persona, como su predisposición genética. Se detecta la diferencia entre estudiar las causas de las enfermedades en poblaciones versus en individuos, ya que las tres puestas a prueba siguen enferma en un momento determinado requieren un análisis personalizado. La susceptibilidad individual, la predisposición biológica a enfermar ante ciertos factores, ha sido reconocida desde hace tiempo en la práctica de la medicina. Un ejemplo clásico es el de las personas alérgicas ante la misma exposición ambiental solo algunos desarrollan síntomas. Con los avances en genética, se ha hecho necesario "revisitar" este concepto. Las revoluciones biológicas han permitido

Referencias:

1. Moreno-Altamirano,L.(2007). Reflexiones sobre el trayecto salud-padecimiento-atención: una mirada socioantropológica. *Salud Pública de México*, 49(1), 63-70.
2. Gómez Carpintero,F.J.(2014). Antropología, ciencia y otro conocimiento. *Reflexión sobre el sujeto y sus conceptualizaciones. Relaciones. Estudio de historia y sociedad*, 35(137), 15-53.
3. Díaz, C.E.(2021). Lo propio es la enfermabilidad defectiva en el ser humano. *Revista Latinoamericana de Psicología fundamental*, 1(1), 125-145.